

HALAMAN JUDUL

**KEBIJAKAN RELOKASI PERUSAHAAN CHINA
DI ASIA TENGGARA
STUDI KASUS : INDONESIA DAN VIETNAM**

*China's Company Relocation Policy
In South East Asia
Study Case : Indonesia And Vietnam*

SKRIPSI



Disusun Oleh :
Andi Ardianto Royanuddin S
20160510274

Pembimbing :
M. Faris Al Fadhat, S.IP., M.A., Ph.D.

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2020

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya dengan judul **KEBIJAKAN RELOKASI PERUSAHAAN CHINA DI ASIA TENGGARA STUDI KASUS : INDONESIA DAN VIETNAM** (*China's Company Relocation Policy In South East Asia Study Case : Indonesia And Vietnam*) adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar sarjana, baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta maupun di Perguruan Tinggi lainnya.

Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide, atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan oleh orang lain, kecuali tertulis dengan jelas referensi yang dicantumkan dalam skripsi ini dengan disebutkan nama serta dicantumkan daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan ketentuan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 20 Juli 2020

Materai
Rp. 6.000-.

Andi Ardianto Royanuddin S

MOTTO

“Ada dua pilihan saat kita bangun , Tidur kembali untuk melanjutkan mimpi atau bangun untuk mewujudkan mimpi”

-Andi Ardianto Royanuddin S-

“Your time is Limited, So don't waste it living someone else's life”

-Steve Jobs-

HALAMAN PERSEMBAHAN

Terima kasih kepada Allah SWT atas segala rahmat yang tidak pernah berhenti diberikan kepada saya, hidayah serta segala pertolongan-Nya melalui orang-orang di sekitar saya sehingga saya dapat menyelesaikan skripsi ini.

Orang Tua

Teruntuk Alm. Puangku H. Muhammad Sholeh P dan Ibuku Hj Luluk Uswatun Hasanah yang Ardi cintai. Skripsi ini Ardi persembahkan memenuhi kewajiban Ardi sebagai anak dan sebagai rasa tanggung jawab yang telah Ardi pilih untuk melanjutkan pendidikan jauh dari rumah. Alhamdulillah Jazakumullohu khoiro Puang, dan Ibu untuk seluruh jerih payah dan pengorbanan yang telah diberikan kepada anak-anaknya terutama ke Ardi. Semoga dengan terselesaikannya skripsi ini maka menjadi awal untuk kehidupan Ardi yang sesungguhnya untuk menjadi orang lebih baik dan sukses kedepannya. Untuk Ibu yang Ardi sayangi Alhamdulillah Jazakillahu khoiro untuk doa dan semangat yang selalu Ibu berikan ke Ardi, karena Ibu Ardi bisa sampai ditahap ini. Untuk Puangku tercinta Ardi selalu mendoakan semoga puang mendapatkan tempat terbaik di sisi Allah SWT. Alhamdulillah Jazakallahu khoiro selalu menjadi panutan terbaik dalam hidup Ardi.

Kakak dan Adik

Teruntuk Kakak-kakakku, Alhamdulillah Jazakumullohu khoiro telah banyak membantu dan memberikan masukan-masukan untuk masalah yang tidak bisa saya selesaikan sendiri dan saya selalu bersyukur untuk abang-abangku Puang Nur, Puang Udin, Puang Umar, Puang Adi dan Kak Ulla telah menjadi sosok puang yang saya butuhkan dan untuk Kakak-kakakku yang perempuan Alhamdulillah Jazakumullohu khoiro telah menyayangi saya dan adek-adek yang lain tanpa membeda-bedakan satupun dari kami. Teruntuk adek-adekku tersayang Alhamdulillah Jazakumullohu khoiro telah menjadi motivasi untuk kak Ardi untuk sukses terus, Semoga kelak

kesepuluh adek-adekku menjadi orang yang berhasil didunia dan akhirotnya dan menjadi jariah untuk Puang dan Ibu.

Selanjutnya, terima kasih kepada Andi Ardianto Royanuddin S, karena mampu bertahan dan telah menyelesaikan apa yang sudah kau putuskan untuk memilih di jalan ini. Kau Hebat!
Proud to be me!

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh

Puji dan syukur penulis ucapkan kepada Allah Subhanahu Wa Ta'ala yang telah memberikan segala nikmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **KEBIJAKAN RELOKASI PERUSAHAAN CHINA DI ASIA TENGGARA STUDI KASUS : INDONESIA DAN VIETNAM** ini dengan kemudahan serta kelancaran. Shalawat beserta salam turut penulis haturkan kepada junjungan Nabi Muhammad SAW yang telah membawa kita ke zaman yang terang akan ilmu pengetahuan seperti saat ini. Penulisan skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana Strata-1 (S1) dari Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, dan sebagai penerapan konsep dan teori yang telah penulis peroleh selama di bangku kuliah.

Dalam menyelesaikan skripsi ini, tentunya tidak terlepas dari bantuan dan kebaikan berbagai pihak. Untuk itu, penulis berterima kasih kepada:

1. Alm puang, Ibu, Kakak-kakak, Adik-adik, serta seluruh keluarga besar HMSP;
2. Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
3. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
4. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si. selaku Ketua Program Studi Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
5. Bapak M. Faris Al Fadhat, S.IP., M.A., Ph.D. selaku dosen pembimbing yang selalu memberikan waktu, masukkan, kritikan, arahan, motivasi, selama

menjalani proses dari awal hingga akhir pembuatan skripsi.

6. Ibu Dra. Mutia Hariati Hussin, M.Si. dan Bapak Dr. Sugeng Rianto, S.IP, M.Si. Sebagai dosen penguji proposal skripsi yang telah memberikan masukan pada pondasi penelitian yang penulis lakukan.
7. Bapak Prof Dr. Bambang Cipto, M.A., Dan Bapak Dr. Surwandono, S.Sos., M.Si. Selaku dosen penguji skripsi, yang telah memberikan kritik dan saran untuk menyempurnakan skripsi penulis.
8. Seluruh dosen pengampu mata kuliah dalam Program Studi Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah membekali wawasan berpikir dengan berbagai konsep serta isu dalam bidang politik dan hubungan internasional sehingga membentuk karakter penulis menjadi lebih kritis dan terbuka.
9. Seluruh Staf Tata Usaha dan Staf Program Studi Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, terkhusus untuk Bapak Jumari, Bapak Nur, dan Bapak Waluyo yang telah baik hati dan sabar dalam menangani berbagai permasalahan administrasi dan akademik mahasiswa.

Diakhir kata, penulis mengucapkan terima kasih dan mohon maaf atas banyaknya kekurangan didalam skripsi yang penulis kerjakan ini. Semoga Allah SWT memberikan balasan yang berlipat ganda dan kita selalu dalam lindungan-Nya.

Yogyakarta, 20 Juli 2020

Andi Ardianto Royanuddin S

HALAMAN TERIMA KASIH

Dalam penyusunan skripsi dan perkuliahan ini tentu tidak terlepas dari peran berbagai pihak yang selalu mendukung, membantu, dan mendoakan penulis. Untuk itu, penulis ingin memberikan apresiasi melalui ucapan terima kasih kepada:

1. ASF *My favorite person*. Alhamdulillah Jazakillahu khoiro Selalu mendukung dan memotivasi aku untuk mengerjakan skripsi ini. Alhamdulillah Jazakillahu khoiro telah menjadi *support* untuk segera menyelesaikan skripsi ini dan dengan sabar untuk menemani aku walaupun sering tak sependapat dalam satu hal, tapi dari itulah hal baru mulai bermunculan hal-hal yang baru dan menjadi pelajaran masing-masing buat kita, semoga ASF selalu diberikan kesehatan dan bahagia selalu. Semangat Skripsiannya !!
2. Teruntuk saudara Tarakanku di Jogja “Ihieer”. Alhamdulillah Jazakumullohu khoiro untuk masukan-masukan dan bimbingan dari Awal masuk kuliah hingga aku samapai di tahap ini, Terutama Puang Umar, Kak Sindy, Aziz, dan Yunus. Juga ketiga keponakan kesayangan Paman Ardi Alycia, helga dan Elfath, sudah manjadi penyemangat saat paman bosan di Jogja dan semoga kedepannya kalian bisa menjadi anak-anak yang Sholeh-sholehah juga bisa membanggakan orang tua.
3. Untuk Domba-domba tersesatku “Jagoan Bunda”. Si De Iji, bom, Bocel, Aa cacing, Mas Yuk, Colbeh, Aw, Ma Ahang, Cah Bagus Bobby, Cunga. Makasi wee. Sudah jadi Sodara-sodara baruku di Jogja, juga De Iji yang selalu nge-*push* aku buat segera nyeselesaikan skripsi bareng makasi lek. Dari Awal mataf kita satu persatu-persatu mulai main bareng ngabisin waktu bareng lakuin hal bodoh bareng. Terima kasih sodara-sodaraku, yang awal hanya perkumpulan tak memiliki arah menjadi pertemanan yang saling men-*support* untuk mengejar impian masing-masing, walaupun banyak drama yang

terjadi tapi itulah yang nanti bakal kita kenang selalu kawan. Terima kasih buat julukan yang kalian sematkan ke aku “puang” walaupun aku selalu larang panggil itu kalian tetap kepala batu panggil kayak begitu juga panggilan “pemarah, pembakar,” yang bakal selalu aku kenang dari kalian. Terima kasih Sodara-sodaraku, Doa terbaik buat kalian semoga kita Sukses selalu dengan cara kita masing masing, aku sayang kalian Sodara-sodaraku!!

4. Untuk Teman-teman SMA ku terutama kalian anak-anak “DIGOT”, Alhamdulillah Jazakumullohu khoiro kerana sudah menjadi teman-teman terbaikku tidak hanya saat SMA namun sampai saat ini kita selalu bersama dan selalu bersama, Sukses terus guys!!
5. Selanjutnya, teman-teman “Djokam” dimanapun kalian, mulai dari yang di Prikanan, Tarakan, SABS juga anak-anak ARRODU, Alhamdulillah Jazakumullohu khoiro telah menjadi teman-teman terbaikku dari kecil hingga aku sampai di tahap ini. Semoga kita Semua Sukses dunia dan akhriatnya semua.
6. Seluruh Mahasiswa Jurusan Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta Angkatan 2016 yang telah menjadi tempat untukku berproses dan *Sharing* membantu dalam hal akademik aku selama ini. *Supporting system* untuk setiap tugas kuliah, ujian dan semua masalah perkampusan duniawi. *Thanks guys!* Sukses buat kita semua!

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menjelaskan tentang Mengapa China lebih memilih merelokasi perusahaannya ke Vietnam dibandingkan ke Indonesia. China kini menjadi kekuatan ekonomi dunia. Perusahaan China meningkatkan targetnya untuk berinvestasi di Asia Tenggara dengan beberapa alasan dan pandangan tersendiri. Letak geografis yang strategis, serta kekayaan sumber alamnya, yang menjadikan Asia Tenggara merupakan kawasan yang sangat tepat untuk berinvestasi. Indonesia selama ini menjadi partner penting bagi negara China. Ditahun 2019 jumlah proyek investasi dari China yang direalisasikan di Indonesia mencapai 1.888 unit dengan nilai US\$3,31 miliar. Namun akibat perang dagang antara Amerika Serikat dan China, berdampak signifikan pada kondisi perekonomian global termasuk negara-negara kawasan Asia Tenggara pada umumnya dan Indonesia khususnya. Perusahaan yang semula ada di China, melakukan relokasi ke negara lain agar tidak terkena dampak pengenaan bea masuk yang tinggi. 33 perusahaan merelokasi perusahaan ke luar negeri. Namun dalam relokasi tersebut Indonesia tidak termasuk kedalam daftar Negara tujuan meskipun Indonesia sudah melakukan lobi-lobi agar China mengalihkan ke Indonesia. Perusahaan-perusahaan tersebut dominan memilih Vietnam sebagai Negara tujuan, sementara sisanya memilih Kamboja, Taiwan, Malaysia, Thailand.

Kata Kunci : Relokasi, Perang Dagang, Asia Tenggara, Indonesia, Vietnam

ABSTRACT

This study aims to explain why China prefers to relocate its companies to Vietnam rather than Indonesia. China is now a world economic power. Chinese companies are increasing their targets to invest in Southeast Asia for a number of reasons and views. Strategic geographical location, as well as the wealth of natural resources, which makes Southeast Asia a very appropriate region for investment. Indonesia has been an important partner for China. In 2019 the number of investment projects from China realized in Indonesia reached 1,888 units with a value of US \$ 3.31 billion. However, due to the trade war between the United States and China, it has a significant impact on global economic conditions including the countries of Southeast Asia in general and Indonesia in particular. The company which was originally in China, is relocating to other countries so that it is not affected by the imposition of high import duties. 33 companies relocated companies abroad. But in the relocation, Indonesia is not included in the list of destination countries even though Indonesia has lobbied for China to divert to Indonesia. These companies dominantly chose Vietnam as their destination country, while the rest chose Cambodia, Taiwan, Malaysia, Thailand.

Keywords : *Relocation, Trade War, Southeast Asia, Indonesia, Vietnam*

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI.....	ii
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN.....	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	v
KATA PENGANTAR	vii
HALAMAN TERIMAKASIH.....	ix
ABSTRAK.....	xi
ABSTRACK	xii
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR GRAFIK.....	xv
DAFTAR TABEL.....	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
A. LATAR BELAKANG MASALAH.....	1
B. RUMUSAN MASALAH.....	5
C. KERANGKA PEMIKIRAN	5
D. HIPOTESA.....	Error! Bookmark not defined.0
E. TUJUAN PENELITIAN	Error! Bookmark not defined.0
F. JANGKAUAN PENELITIAN	Error! Bookmark not defined.1
G. METODE PENELITIAN.....	Error! Bookmark not defined.1

H. SISTEMATIKA PENULISAN	Error! Bookmark not defined.	1
BAB II	Error! Bookmark not defined.	3
HUBUNGAN CHINA DAN ASIA TENGGARA	Error! Bookmark not defined.	3
A. Kondisi Dan Potensi Asia Tenggara	Error! Bookmark not defined.	3
B. Kepentingan Ekonomi China		16
C. Investasi China Di Asia Tenggara		17
D. Perbandingan Indonesia Dan Vietnam		24
BAB III	Error! Bookmark not defined.	0
ALASAN CHINA LEBIH MEMILIH MERELOKASI PERUSAHAANNYA KE VIETNAM DIBANDINGKAN KE INDONESIA	Error! Bookmark not defined.	0
A. Kebijakan Relokasi Perusahaan Oleh China Ke Vietnam	Error! Bookmark not defined.	0
B. Alasan Kedekatan Geografis		36
C. Faktor Kebijakan Akan Kemudahan Investasi		38
D. Faktor Kedekatan Ideologi Politik	Error! Bookmark not defined.	0
BAB IV		44
KESIMPULAN		44
DAFTAR PUSTAKA		46

DAFTAR GRAFIK

Gambar 1 : Grafik Populasi Penduduk Di Asia Tenggara	Error! Bookmark not defined.	3
Gambar 2 : Pertumbuhan Ekonomi ASEAN.....		24
Gambar 3 : FDI Indonesia dan Vietnam (US\$ Juta)		25
Gambar 4 : Peringkat Logistik Indonesia dan Vietnam		26

DAFTAR TABEL

Tabel : List Perusahaan Relokasi China 33